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Zusammenfassung

        

          
Ziel: Aufgrund der steigenden Strahlenbelastung durch die Computertomographie (CT) sollen bei Spiral-CT-Untersuchungen des Kopf-Hals-Bereiches die Augenlinsen- und Schilddrüsendosiswerte gemessen werden. Material und Methode: Es wurden Standarduntersuchungen der Halsweichteile, des Mittelgesichts in axialer und koronarer Schichtführung sowie der Mandibula zunächst an einem Alderson-Rando-Phantom simuliert und dann an insgesamt 28 Patienten überprüft. Die Untersuchungen erfolgten im Spiral-Modus an den CT-Geräten „Somatom AR.SP”, „Picker PQ 2000” und „Toshiba Xpress SX”, im Sequenzmodus am „Somatom Plus”. Je drei LiF-TLD wurden auf den Augenlidern und drei auf der Schilddrüse befestigt. Ergebnisse: Die Energiedosis an den beiden Organen betrug bei direkter Exposition maximal 64 mGy. Lagen die Risikoorgane außerhalb des Nutzstrahlbündels und wurden lediglich durch Streustrahlung getroffen, sind die Organdosen bis zu einem Faktor 10 geringer. Die Dosismessungen bei den Patienten zeigten ähnliche Werte. Schlußfolgerung: Die bei Spiral-CT-Untersuchungen auftretenden Strahlendosen liegen im Bereich der aus der Literatur bekannten Daten für sequentielle CT-Untersuchungen.


      
        
Summary

        

          
Purpose: In view of the increasing frequency of computed tomographic examinations the organ doses of the thyroid gland and the eye lenses in spiral CT examinations of the head and neck should be determined. Material and methods: Standard CT-examinations of the neck, the paranasal sinuses in axial and coronal sections, and the mandibula were simulated by help of an Alderson-Rando phantom. Dose measurements were performed as well in 28 patients. The examinations were carried out in spiral mode ("Somatom AR.SP", "Picker PQ 2000", and "Toshiba Xpress SX") and conventional single slice technique ("Somatom Plus"). Three LiF-TLD were placed on each eyelid and three on the thyroid. Results: With direct exposure to the x-ray-beam the organ doses did not exceed 64 mGy. When exposed by scatter radiation only, doses may be reduced by a factor of up to 10. The measurements in 28 patients showed similar results. Conclusions: The organ doses in spiral CT correspond with data known from conventional CT.
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